

## Speaking notes par Xavier CADORET (France, SOC), Vice-Président du Congrès

*Check against delivery - Seul le prononcé fait foi*

### Discours d'introduction lors de l'Assemblée générale célébrant le 20ème anniversaire d'ALDA

Monsieur le Président,  
Mesdames et Messieurs,

Tout d'abord, au nom du Congrès des pouvoirs locaux et régionaux, je tiens à remercier les organisateurs de me donner l'opportunité de m'adresser à l'Assemblée Générale de l'ALDA, et de participer à la célébration du vingtième anniversaire de l'Association. J'en suis très heureux et je vous en félicite chaleureusement.

Le Congrès, comme vous le savez, a été à l'initiative de la création de l'association des agences de la démocratie locale dans les années 1990. L'association a pour objectif de coordonner et de soutenir le réseau de ses agences afin de promouvoir la bonne gouvernance et l'autonomie locale.

Nous sommes très heureux de constater que l'ALDA est devenue un acteur-clé dans la construction de la démocratie locale, dans le renforcement de la citoyenneté active et la coopération entre les collectivités locales et la société civile en Europe et au-delà. Depuis vingt ans, l'association n'a cessé de croître, d'élargir son champ d'action, de multiplier ses activités au regard des besoins soutenus par la société civile, de développer des partenariats pour asseoir ses projets. C'est là un réel succès que je tiens à saluer.

Par ailleurs votre partenariat avec le Fonds des Nations Unies pour la démocratie et l'Agence Française de Développement permettra de renforcer vos projets dans la zone méditerranéenne.

Nous partageons les mêmes valeurs – citoyenneté active, gouvernance aux niveaux local et régional – et poursuivons un même objectif, celui de renforcer la démocratie locale. Notre mission commune prend alors tout son sens dans ce contexte particulier de crise et rend notre travail encore plus important.

La crise sanitaire actuelle a eu un impact majeur sur nos sociétés, elle a mis en danger non seulement des vies humaines et le bien-être des citoyens, mais également la démocratie locale et régionale. Elle a conduit à ce qui pourrait être décrit comme un "confinement" temporaire de la démocratie locale.

Les mesures sanitaires restrictives (confinement, distanciation sociale, etc...) ont conduit à réduire l'espace de débat public et la consultation des citoyens. En effet, de nombreux conseils municipaux

ont éprouvé des difficultés à tenir leurs réunions et à organiser des délibérations sur des décisions à prendre. Ces mesures n'ont malheureusement pas contribué à améliorer la participation des citoyens à la vie politique.

La crise a entamé la confiance des citoyens à l'égard des élus. Pourtant cette confiance est plus que jamais nécessaire en temps de crise pour favoriser le dialogue ; elle est même essentielle pour repenser nos sociétés dans l'après-crise sanitaire.

En dépit de la situation, l'ALDA a été aux côtés des collectivités locales pour poursuivre la mise en oeuvre de programmes qui impliquent la société civile. Le Congrès, qui a lancé une plateforme visant à réunir les expériences des différents acteurs sur le terrain et les réponses concrètes apportées par les réseaux et associations de municipalités, villes et régions, a d'ailleurs souligné le travail exemplaire de l'association.

Malgré la crise actuelle, je reste convaincu que les efforts déployés par les collectivités locales et régionales, les citoyens mais également les réseaux et partenariats pour protéger le bien-être de tous et sauvegarder le droit des citoyens, seront récompensés et éviteront un nouveau confinement de la démocratie locale.

Le niveau local reste le niveau de gouvernance où la confiance est la plus forte. On doit mesurer combien notre rôle est essentiel si nous voulons offrir aux citoyens un environnement meilleur et plus juste. C'est la raison pour laquelle nous devons poursuivre nos efforts.

Mesdames et Messieurs,

En ce jour de vingtième anniversaire, le Congrès reste pleinement engagé dans son partenariat avec l'ALDA et poursuivra la coopération dans les domaines d'intérêt commun. Je suis heureux de constater que nos activités et nos projets de coopération offrent un grand potentiel de synergies dans un vaste espace géographique tant en Europe du Sud-Est que dans les pays du Partenariat oriental ou dans le Sud de la Méditerranée.

J'aimerais également souhaiter la bienvenue aux nouveaux membres de l'association. Ils vont pouvoir entretenir un dialogue permanent avec les autres membres et partager avec eux les bonnes pratiques, mais également renforcer l'engagement de la société civile à la vie publique locale ainsi que l'autonomie locale et régionale en s'appuyant sur l'expertise de l'ALDA. Vingt années se sont écoulées depuis sa création et son rôle reste toujours aussi crucial pour le développement de la démocratie locale en Europe et au-delà.

Je conclus rappelant le soutien du Congrès, et en son nom, je souhaite à l'ALDA beaucoup de succès dans ses activités futures.

Je vous remercie pour votre attention.